



EDICIÓN CENTÉSIMA

EDITORIAL

 **El Santiaguillo** está cumpliendo una meta: convertirse en la publicación pirata de la Hermandad de la Costa más antigua de la Cofradía.

Esfuerzo compartido de todos los Inquiridores que han tenido el privilegio de editar sus páginas.

Inicialmente, a mano, duplicando sus ediciones en sistema roneo con dibujos a mano, pero con el mismo norte en su brújula: ser un nexo de comunicación entre los hermanos y dejar por escrito su devenir.

El tiempo pasó y ya se editó a máquina, manteniendo la misma frescura y espontaneidad dada por su creador.

Luego ya con pantalones largos, se fotocopiaba, y más aún, irrumpió la computación, utilizada con sabias manos y sapiencia para darle una imagen atractiva y más acorde con los tiempos.

Su edición incorporó de lleno las fotografías digitales y los dibujos hechos en forma técnica y acabada.

Adquirió su formato, sus contenidos mensuales, la forma novedosa de presentarlos. Todo ello dirigido hacia los hermanos como una forma de hacerse querer más y más. Ya en la edición N° 100 tiene su propia impronta, la que pretende solamente hacerlo más atractivo y ameno a la lectura.

Mensualmente es esperado por los hermanos y leído. Eso se puede aquilatar por las observaciones que se hacen a su contenido, que prescindiendo de su tono o materia, sólo reflejan lo importante: que es leído. Ahora ya no tenemos excusa. Es una publicación grande, de pantalones largos pero con el sabor otorgado por sus iniciales Inquiridores.

 El mes de Agosto es temido por su crueldad para aquellos que peinan canas y que cargan años más de la cuenta.

Es un mes frío, húmedo, inclemente, que obliga a recluirse en sus guaridas hasta a los piratas mas pintados.

Todos miran con esperanza el fin del mes para poder celebrar en una u otra forma que ... *¡¡¡¡ pasó Agosto!!!!*

Sin embargo, miércoles a miércoles, los hermanos de la Nao ponen su proa al viento y embisten contra el tiempo inclemente y navegan hasta la guarida de la Nao fin de reunirse en un ambiente fraternal con

sus hermanos, departiendo un buen vino caliente y un plato de comida preparado con mucho sacrificio por los Muchachos y Bichicumas dirigidos por el Hermano Mayordomo.

Esta demostración de amistad es bien recibida y por aquellos que la salud no les permite concurrir, se hacen los orzas correspondientes.

Un viejo campesino

le dijo en cierta oportunidad a este editor " *Cuidado amigo, Agosto marea pero Septiembre volteá*" Sabio consejo, a tenerlo en consideración. Por ahora pasemos Agosto

Seguiremos en su edición hasta que el Capitán así lo estime conveniente y es seguro que habrá otro **Inquiridor** que mantendrá esta publicación a flote, asegurada contra los embates de temporales y tifones.
Orza, **Santiaguillo**

CONTENIDO DE ESTA EDICIÓN ESPECIAL

Zafarrancho de La Fraternidad	2
Agenda	2
Saludos, Botellas y Notas	3
Saludos de aniversario	4
Zafarrancho de la Fraternidad	5
Obituario pirata	6
Cámara poética	6
Aniversarios piratas	6
Informe Cirujano Barbero	6



Con gran brillo se llevó a cabo el 3er. Zafarrancho de la Fraternidad, organizado por nuestra Nao y con la participación de la Nao Valparaíso. En esta oportunidad, también participaron las Naos De Coquimbo y la Serena, Copiapó y Talcahuano.

Fueron 2 días llenos de actividad y participación, cumpliendo las metas del zafarrancho de acrecentar la fraternidad entre las Naos del Litoral de Chile. Nuestro Capitán Euzkaro recibió las felicitaciones de los hermanos asistentes y fue objeto asimismo, de numerosas orzas. Asistieron un número bastante alto de tripulantes de naos hermanas, complementando a los tripulantes de la Nao Santiago. El balance es muy positivo. Con esfuerzo, dedicación y cooperación, todo puede salir bien ya permitir a los hermanos el reunirse alrededor de actividades amenas que ayudan a conocernos y a fraternizar en mayor forma que la normal.

BUCÁN DE BIENVENIDA



El día viernes 20 de Agosto, en horas de la tarde y al bajar la marea, los hermanos de la Nao Santiago se reunieron en la guarida a fin de esperar a los hermanos de la Nao Valparaíso y de Coquimbo la Serena que habían comprometido su participación.

Los hermanos, liderados por su Capitán, el hermano Castor, así como el Capitán Cachiyuyo de la Nao Coquimbo—La Serena se embarcaron en nuestra Nao

para dar inicio a las actividades planificadas para ese día.

A la hora convenida los hermanos fueron agasajados por el Mayordomo y sus Muchachos



y Bichicumas con ron de todo tipo y apetitosas viandas preparadas para saciar el hambre acumulada.

A una orden del Capitán, los hermanos se dirigieron a la cubierta 2, en donde se encontraban las mesas preparadas para el condumio.

Ya instalados en sus calzos, se iniciaron las actividades tanto protocolares como de todo tipo. El Capitán *Euzkaro* dio la bienvenida y se explayó (varias veces) sobre los objetivos del zafarrancho, sobre las motivaciones de la Nao, las metas alcanzadas en todo tipo de actividades y, naturalmente, en la bienvenida y ofrecimiento de coy a los hermanos visitantes. Canciones, chistes, orzas abundaron.

La noche estaba muy avanzada ya cuando los hermanos se embarcaron en sus esquifes para dirigirse a sus alojamientos. La guarida quedó en silencio esperando a los hermanos para el día siguiente.

VISITA MUSEO HISTÓRICO MILITAR



Como parte de las actividades programadas por la Nao para los hermanos el sábado en la mañana, los hermanos se embarcaron en un bajel militar el cual navegó raudo hacia el Museo Histórico Militar ubicado en el edificio en que funcionó la Escuela Militar en la rada de Blanco Encalada.

Hermoso museo muy interactivo y lleno de recuerdos históricos que forman parte de la memoria histórica de nuestra patria.

Los hermanos fueron guiados por Ximena, una atractiva doncella que muchos piratas querían raptar, pero que finalmente sólo se resignaron a verla y escuchar como en forma entretenida y versada, desgranaba las páginas de la historia militar de Chile, desde el descubrimiento hasta la guerra de 1879. Fue una visita

muy interesante que dejó a to-

do el mundo comprometido para volver al museo (a ver las salas y no a Ximena, suponemos)

Fotografías en la vieja escala de piedra y con los cañones en exhibición completaron esta visita



AGENDA DE LA NAO SANTIAGO

- 11.SEP.: Zafarrancho del futuro para Escualos y Sirenas (13:30 horas)
- SEP. (Fecha a precisar) Celebración 300 años desembarco A. Selkirk en Isla R. Crusoe
- 08. - 10.OCT. Zafarrancho del Cono Sur. Nao Coquimbo—La Serena
- 16.OCT.: Zafarrancho homenaje Combate Naval de Angamos (21:00 horas)
- 06. NOV Zafarrancho Pelarco Hno. Acevedo.
- 13.NOV.: Zafarrancho recuerdo Combate de Papudo (21:00 horas)
- 11.DIC.: Zafarrancho fin de año (21:00 horas)



Querido Hermano Inquiridor
Toñópalo:

Me es muy grato saludar a través de **El Santiaguillo** N° 100, que Ud. edita, a la Nao Santiago, a su capitán *Euzkaro*, sus oficiales y tripulación.

Permítame expresar que me uno a la satisfacción y alegría que produce un evento que se alcanza mediante la constancia y trabajo, por 12 años, como es el cambio de folio del pasquín a un número de tres cifras.

Indudablemente **El Santiaguillo**, órgano oficial de la Nao Santiago, conocido por todo el litoral, debe continuar su linda tarea comunicacional, por lo que ruego a toda la tripulación velar y apoyar para que esta etapa lograda sea una más de muchas otras.

El Santiaguillo es un triunfo de la Nao Santiago y de su *Inquiridor*, pero también de toda la Hermandad de la Costa, de Chile y del mundo.

Eduardo Don Titi Cabrera Cortés
Capitán Nacional



Hermano *Inquiridor*:

La presente botella tiene por objeto saludarlo y felicitarlo por la centésima edición de **El Santiaguillo** boletín oficial de la gloriosa Nao Santiago.

Llegar al N° 100 de un revista es como cuando llega a los cien años un mortal; más curioso puede resultar saber como a a pesar de las adversidades hemos llegado hasta aquí. También es el caso de un anciano centenario, lo único que intriga es como ha conseguido tamaña longevidad. Se hurgó en su dieta y se estudia su biorritmo, se le supone alimentado a base de frutos secos, vitaminas y leche descremada, pero finalmente casi siempre resulta que había fumado, orzado y, posiblemente, raptado y violado como cualquier buen pirata.

Pero como ocurre en casi todos los hitos en la vida, sean 100 años o 100 ediciones, hay que celebrarlos; por eso alzamos nuestras copas llenas de pólvora negra para las próximas 100 ediciones de **El Santiaguillo**, la voz de los piratas del Nuevo Extremo.

Un afectuoso saludo pleno de mar y fraternidad.

Carlos Cachiyuyo Molina
Capitán Nao Coquimbo—La Serena



Del Hermano Osvaldo *Veneno* Lunecke de la Nao Valdivia agradeciendo condolencias enviadas con motivo del lamentable fallecimiento de su nieta Francisca Gabriela (Q. E. P. D.).



Del Litoral de Alemania, el Bichicuma Virtual Pablo Castro se excusa de no poder asistir al Zafarrancho de la Fraternidad y envía un poema alusivo.



Del Capitán Nacional, excusándose por no participar en el Zafarrancho de la Fraternidad, debido a su travesía por las caletas del norte. Designó como su representante especial al Lugarteniente Zonal Hermano Sergio *Zalagarda* Rowe.



La Nao Talcahuano—Hualpén acusa recibo del ejemplar de **El Santiaguillo** de Agosto y agradece su envío.

NOTAS NOTAS NOTAS NOTAS NOTAS NOTAS



¿Se acuerdan del Proyecto Cimarrón de la Nao Concepción? (Edición N° 97)

El Capitán *Euzkaro* mostró a la tripulación un cuadro del hermano *Cimarrón* rematado por la Nao en el Zafarrancho en Copiapó.

El cuadro es muy hermoso y con gran colorido. Representa la cabeza de un pirata con un loro en su hombro.

Debidamente enmarcado, ocupará un lugar destacado en nuestra Nao.

Botella del Litoral de Argentina:

"Soy *Germán* y luego de más de 6.600 horas de buceo en caverna

decidí salir a la superficie.

Pese a mis reiterados intentos haciendo golpes de riñón y aunque la salida de la cueva estaba libre, tuve que pedir auxilio al comandante de buzos tácticos para salir.

El motivo dada mi inexperiencia, tenía enroscada la manguera de aire sobre mi escafandra. Después de un par de horas el comandante me sacó muy arrugado y con 3.140 gramos de peso a las 17:25 horas.

Voy a permanecer en la cámara hiperbárica de la Trinidad hasta el día domingo

PS. Traigan baberos para mis papis y abuelos.

Germán"



Bando N° 7 de la Capitania Nacional, en el cual nuestro Temible Capitán Nacional *Don Titi* ordena un empadronamiento general de la Cofradía. Para ello, remitió una planilla electrónica especialmente diseñada por nuestro Hermano *Daslav Guatón* Granic. Todos los hermanos deberán acercarse al Comisario y sincerarse con sus datos. (Ojo, no trampear con la fecha de nacimiento)

El hecho relatado tuvo lugar el 12 de agosto del presente año en la Nao *Goleta* de *Luján*, Buenos Aires.

"LOS HERMANOS TENDRÁN LA OBLIGACIÓN DE CUMPLIR LAS ÓRDENES DE SUS SUPERIORES JERÁRQUICOS, ASÍ COMO LAS TAREAS QUE LES ENCOMIENDEN"

(ARTICULO 22°, ORDENANZAS Y PROTOCOLOS, HERMANDAD DE LA COSTA DE CHILE, ED. 1995)



A la cuadra de Santiago, Agosto 11 de 2004

Hermano Antonio *Toñópalo* Varas Clavel

Editor Boletín **El Santiaguillo**

Presente

Querido Hermano *Toñópalo*:

El Capitán que suscribe, los Oficiales y Tripulantes de la Nao Santiago, queremos felicitarlo, al publicarse próximamente en el mes de Septiembre la Edición N° 100 del Boletín **El Santiaguillo**. La Nao Santiago se siente orgullosa que este importante medio de comunicación, creado por el Hermano Luis *Falcone Di Mare* Verdi Sotomayor, por allá por el mes de Marzo de 1993, posteriormente con el esfuerzo desplegado por su continuador el Hermano Patricio *Américo* Sapiains Arnold, y ahora con la dedicación, inyección de optimismo y pluralismo que usted, Hermano *Toñópalo* le ha entregado a este Boletín, haya podido llegar a esta instancia de su Edición N° 100, informando e ilustrando no sólo a los Hermanos de todo el Litoral Chileno, sino que también a distintas Mesas del Mundo.

Sabemos que cada editor es libre de imprimir su propio estilo a este Boletín; pero creemos que el sello que identifica a una publicación en el tiempo no debe distar mucho de su objetivo original, el que en este caso fue la de informar con un estilo coloquial, muy ameno y divertido, del acontecer de la Nao Santiago, de la vida de los Hermanos, difundir los proyectos del Capitán y sus Oficiales, e instar a todos a trabajar por el engrandecimiento de la Nao Santiago y de la Hermandad de la Costa.

Por todo lo anterior, Hermano *Toñópalo* queremos reiterarle nuestras más sinceras felicitaciones por la Edición N° 100 de **El Santiaguillo** y lo instamos a seguir con esta línea pluralista, publicando las inquietudes, ideas o labores realizadas por los Hermanos y por la Nao Santiago.

Viento a un largo,

René Euzkaro Olhaberry

Cien, cien días, un siglo, cien águilas, diez veces diez, cien ... 100,00. Nadie puede dudar que dicho número tiene presencia y trascendencia. Chico en su grandeza, si se le compara con una moneda de 100 pesos. Muy grande, si es aquella edad que pocos filibusteros pueden alcanzar. Excesivo, si se compara con la imagen dura de la guerra de los cien años.

Para **El Santiaguillo**, el pasquín número cien es un gran hito alcanzado. En un principio parecía en lontananza tan lejos ...que no preocupaba. Hoy lo tenemos a la cuadra con fuerte viento en popa y a tiro de cañón. Y hay que verlo muy a la rápida, pues pasaremos raudos por su costado, ya vienen los números siguientes, plenos de más cariño e información.

Lo interesante es que se ha llegado fresco, limpio, renovado y victorioso; sin el cansancio de fieros combates y pesada fatiga por tan larga jornada, con bastante aliento, sabiduría de años y espíritu en alto para continuar. Sus lectores liban graciosamente el grato zumo que amble les ofrece tras estos cien pasquines hay mucho trabajo, doblones y amor a La Mar.. Para ello se ha requerido de una interesante posta de 3 inquiridores. Cada uno ha fijado el catalejo, su personal pluma y sable a su manera, consecuentemente a al fecha y tormentas que le ha tocado navegar. Por lo tanto, no comparar, no hay mejores ni peores, si hay progreso.

Agradecemos al actual *Inquiridor* su muestra de amor a los hermanos.

Patricio Américo Sapiains
Vigía Internacional de la
Hermandad de la Costa de Chile

Gran sentimiento de gratitud y orgullo siento con motivo de que nuestro gran medio de informaciones y de relacionar a todos los Hermanos de la Costa de Chile y del mundo, **El Santiaguillo**, hoy aparece en su número 100.

Felicito al hermano Luis *Falcone di Mare* Verdi, al hermano Patricio *Américo* Sapiains y a su editor actual el hermano Antonio *Toñópalo* Varas y a cada uno de tantos otros hermanos que han hecho posible su publicación enviando artículos, fotografías, anécdotas y comentarios de mucho interés.

Son mis deseos que este gran mensajero pueda cumplir con igual éxito los próximos 100 números.

Honorable Hermano Mayor
Raúl Skeeper Sitnisky

Valeroso Hermano *Toñópalo*
Quiero felicitar en forma muy especial al hocicón, nuestro querido **Santiaguillo** que tan bien diriges en su edición N° 100. Siempre lo disfruto leyéndolo una y otra vez.

Viento a un largo y aguas claras
Guillermo Tehuelche González
Cirujano Barbero

Al **Santiaguillo**, un feliz aniversario.
¡Que se extienda por muchas centenas más!

Minor Guaitecas Braniff
Sangrador

Felicidades en su centenaria edición al poco creíble **Santiaguillo** (la culpa no la tiene el pasquín)
Éxito y una gran orza por el Inquiridor que ha sabido plasmar a su pinta las noticias piratas.
Saludos.

Enrique Toscano Cintolesi
Contra maestre

La sala del Fogón saluda y felicita a **El Santiaguillo** en su edición N° 100 y le desea mucho éxito en el futuro.
Son los deseos de parte de las más asquerosa rata hasta el Muchacho más talentoso.

Yerko Germano Vargas
Mayordomo

* Esperamos en el futuro que no seamos noticia sólo cuando se nos quemó el arroz.



En la continuación de las actividades del 3er. Zafarrancho de la Fraternidad, los hermanos navegaron desde el Museo Histórico Militar has el cuartel del Glorioso Regimiento de Infantería N° 1 "Buín".

El Comandante del Regimiento CRL. Miguel Muñoz Farías y un grupo de sus oficiales esperaba en la guardia de la Unidad para darnos la bienvenida.

Se inició con una visita a la 2a. Compañía de Fusileros, la compañía histórica que recuerda a aquella que participó en la Batalla de Sangrar en la sierra peruana. A la salida, dos carros blindados esperaban a los hermanos para transportarlos hasta el pabellón de la Compañía de Conscriptos Femeninos, sistema del cual el Regimiento es unidad piloto en el Ejército. En dicha cuadra, la TTE. Chamorro, bella militar, hizo una exposición del sistema en cuestión, respondiendo a las variadas preguntas de los hermanos.

El siguiente puerto fue el pabellón donde se encuentran en repotenciamiento los vehículos blindados del batallón mecanizado del regimiento. Se efectuó una completa charla sobre el proyecto y se completó con una visita a la planta de ensamblaje del material.

Algo sorpresivo siguió a esta visita: una parada en la sala de bandas, donde ésta, en forma completa, esperaba pacientemente a los hermanos. Dirigida por su jefe, ejecutó una excelente selección de marchas y tonadas y una presentación del coro, así como de la orquesta espectáculo del Regimiento. Esta orquesta hizo su debut ante el CRL. Muñoz y los Hermanos. Los aplausos fueron entusiastas de parte de los hermanos.



La visita siguió con una foto tomada en el patio de honor del Regimiento de todos los hermanos presentes y el CRL. Muñoz y los hermanos presentes.

La visita finalizó en el Casino de Oficiales en donde se efectuó un zafarrancho que permitió a los hermanos saciar con creces su sed y hambre.

El Capitán *Euzkaro* hizo uso de la caña y obsequió al CRL. con una placa recuerdo del Zafarrancho, a lo que el CRL. respondió con la entrega de una foto de la unidad finamente enmarcada.



A las 20:30 horas, los hermanos iniciaron su arribo a la guarida de la Nao a fin de participar en el Zafarrancho de la Fraternidad.

Especialmente invitados asistieron nuestro viejo y estimado conocido el Cdte. Boehnwald y el representante del CRL. Muñoz, el MAY. Pedro Villarroel, del Regimiento Buín.

Se inició con el trazado de rumbo correspondiente, el que en esta oportunidad fue dictado por este *Inquiridor*, siendo su tema "Los últimos Corsarios de la Historia"

Orzas cerraron el trazado de rumbo.

En seguida se dio paso al inicio del condumio con los bebestibles y vituallas de rigor, los que fueron devorados en un santiamén por los hermanos.

Ante una orden del Capitán, los hermanos asistentes se dirigieron a tomar su calzos en la cubierta 2 en espera de la llegada de los capitanes de Santiago y Valparaíso.

El zafarrancho, como es costumbre, tuvo las diferentes actividades reglamentarias, como la lectura del Octálogo, de la oración al mar y de las maniobras de salida y entrada a puerto.

El Hermano *Trovador de Oro* deleitó con sus canciones, en esta oportunidad con la participación de otros trovadores, tales como el hermano *Pulpo* de Valparaíso, el hermano *Espinel* de Talcahuano y el hermano *Haddock*, Capitán de la No Copiapó—Caldera.

El hermano *Tehuelche* recitó su poesía inédita y el Piloto nos deleitó con sus andanadas hilariantes.

Los Capitanes presentes (Nao Valparaíso, Coquimbo—La Serena y Copiapó) así como el representante de la Nao Talcahuano, tomaron la caña para expresar sus sentimientos. Los Capitanes de Coquimbo y de Copiapó hicieron entrega a la Nao de sendos regalos (de alto costo según el hermano *Haddock*) así como para el Capitán de la Nao Valparaíso.

El Capitán *Euzkaro* hizo entrega al representante de Talcahuano y al Capitán de la Nao Coquimbo—La Serena de un reconocimiento personal.

Siendo ya altas horas de la noche, los hermanos iniciaron las despedidas para dirigirse a sus cuarteles, formulando votos y promesas de encontrarse en el próximo zafarrancho de la Fraternidad.



Ministro Carvajal 28, Caleta de Providencia
Ciudad de Santiago

www.naosantiago.hermandaddelacosta.cl

Teléfono: 236 0225

Fax: 236 0225



Álvaro Piratita Bañados 14

Mario Peletero Carrasco 19

Cautivas

Kenny de Corcionne 27

CÁMARA POÉTICA

EL TIEMPO IDO

 Yo tuve el corazón hecho de aguas
y el alma llena de brisas marineras
en mis ojos las olas jugaban con estrellas
y en mis ansias anidaban los cantos de sirena
De mis velas al viento persiguiendo horizontes
en la ruta de un sueño en un mar de ilusiones
recalé en tantos puertos como en buenos amores
y con nobles amigos canté alegres canciones
Hoy tengo el corazón hecho de penas
y el alma de recuerdos idos
el mar me llama como en tiempos viejos con su
voz amada
zarpar de nuevo ...
... y como no puedo hoy le canto al viento
llorando en secreto estos pobres versos.

Del cofre poético del Hermano
Carlos Yucatán el Terrible Torres

 Amigo, yo aquí en la sierra
siempre pensando en el mar
¿Y tu, mi amigo, en el mar?
Yo busco el mar: ¡La tierra!
Si buscas tu el mar: ¡La mar!
Y, amigo, yo aquí en la sierra
pensando siempre en el mar

Mensaje enviado por el Bichicuma Virtual Pablo
Castro, desde Alemania, para el 3er. Zafarrancho
de la Fraternidad



INFORME DEL CIRUJANO BARBERO

 • Nuestro Hermano Víctor El Castellano Sanz, atacado seriamente en su velamen, sorteó medianamente los embates de un temporal demostrando una gran entereza y fortaleza. El hermano El Castellano fue sometido a una carena mayor, recientemente.

• El hermano Oscar Ojo de Águila Ascui informó al Cirujano Barbero que prontamente recibirá un mantenimiento mayor a su artillería. Esperamos que el hermano y tenga un buen resultado y que pueda seguir disparando en forma normal sus andanadas.

• Desde la Caleta de Talcahuano, nos informaron que el Hermano Enrique Chispa de Anguila Ferrada fue víctima de un severo accidente que lo tiene hospitalizado. Afortunadamente, su estado ha mejorado en forma positiva. Hacemos una profunda orza por los hermanos afectados por las pestes deseando los mejores resultados a los tratamientos a que los están sometiendo los facultativos.

OBITUARIO PIRATA

La Hermandad de la Costa debió lamentar durante el pasado mes, el paso al **Mar de la Eternidad** de los siguientes hermanos:

- El Hermano Miguel El Papa Silva (Q. E. P. D.) de la hermana Nao de Iquique.
- Hermano Hernán J. Soza Rivas (Q. E. P. D.) de la Nao Coquimbo—La Serena

La Nao Santiago haciendo un alto en sus actividades, guardó un minuto de silencio en su recuerdo.

Testimonios del Zafarrancho de la Fraternidad:

- En carro blindado.
- Zafarrancho en el Buín
- Zafarrancho guardada
- Capitán Castor